CLARIDAD

PERIODICO DE SOCIOLOGIA, CRITICA Y ACTUALIDADES

Redacción y Administración: Agustinas 632, Santiago

Direccion Postal: Casilla 3323

Aparece semanalmente

Precio: 20 Centavos

Año I. 🛛 Santiago, Julio 2 de 1921 🕲 Nú

Núм. 23 э



El Cartel de Roy

Hermano:

Cuando el frío de la escarcha haga rechinar lus dientes y las sombras de la noche te llenen de terror; cuando tiembles de ira ante la maldad de los hombres que a Sócrates hicieron beber cicuta y al Nazareno clavaron en una cruz; cuando te yergues indignado ante la iniquidad de los que quemaban vivo al que dudaba de la verdad de un dogma, recuerda entonces que en nuestras horribles cárceles chilenas hay hombres robados a la luz y al cariño de los suyos, porque creen que et régimen capitalista es injusto y debe ceder su puesto a otro mejor.

Y tras esos hombres aherrojados - ilusos que creen en el advenimiento de una sociedad más justa y más fraternal—queda una estela de sufrimientos. Quedan mujeres que, de tanto llorar, ya no tienen lágrimas, y quedan niños que se marchitan como botones de rosas antes de florecer.

Es que el capitalismo – cual moderno Moloch—exige; para tenerlo grato, que se le inmolen victimas, humanas. Por eso, cada dia crea nuevas guerras, nuevos símbolos inviolables, nuevos jueces, nuevos presidios

Ante lo que ha de venir,—si toleras, hermano, tanta iniquidad,—esto es poco aún. Vendrán dias más amargos cuando el capitalismo vea escribirse el «Mane, tecel, phares» de su abominable imperio. Dejarán de rechinar los goznes de los presidios desbordantes de carne proletaria, porque serán reemplazados por el abismo de los mares que,—como ahora la tierra fecunda,—recibirá en su seno la rebelde masa anónima. Se desbordarán los hospitales y manicomios, y el beber la cicuta o el morir clavado en un madero serán un placer ante los horrores que producirá la bes tia apocaliptica del capitalismo.

Hermano: Sólo entonces te darás cuenta del inmenso daño que estás haciendo a la cultura y a la civilización, mientras toleres que agonicen en presidio esos hombres que creen que el sistema capitalista debe ser reemplazado por uno más justo y más humano.

Sobre la Revolución Rusa

«Todo es según el color del cristal con que se mira» Campoamor.

Palabras de un intelectual

El progreso social no es posible sin la revolución.

Allí está Rusia, el ejemplo más hermoso de la historia del mundo, que ha realizado una revolución colosal. Pasado el instante de la revolución, todas las fuerzas se destinan a la evolución constructiva. Ya tenemos las pruebas de una Rusia progresista, y es de imaginarse lo que Rusia dará al mundo en el futuro.

Dr. Francisco de la Torre.

(Rector de la Universidad argentina de Córdoba, elegido el 6 de Mayo de 1921

Palabras de un político

El derecho de propiedad que nació como supremo bien, como insuperable conquista del pueblo, ha sido abolido por entero por el nuevo y desequilibrado régimen.

.......

Proclaman los bolshevikistas la comunidad de bienes, el reparto de la fortuna y la nivelación social; pero solo entre ellos, solo entre los que han hecho la revuelta.....

Guillermo M. Bañados.

(Senador demócrata por la provincia de Santia-go, elegido el 6 de Marzo de 1921).

KODAK

¿Caerán en el lazo?

El Martes de esta semana el senador Ramón Briones Luco dió en el Salón de Honor de la Universidad una conferencia acerca de las obligaciones de la juventud en la hora presente. La elogió bastante.

Bolo Pashá, como cariñosamente llaman los estudiantes al senador Briones, está girando francamente hacia la izquierda. El otro día engatuzó a los empleados de comercio con un proyecto de ley. Ahora son los estudiantes. Mañana serán los obre-

El único inconveniente de todo este viraje a la izquierda es que puede disgustarse con los oligarcas y terratenientes, lo cual le puede «aguar» — ¿lo diremos? la candidatura a la Presidencia de la República.

¡Ecco il bolo... pashá!

Un cisma que viene

En el seno del partido demócrata desde hace algún tiempo se viene notando una separación franca entre dos bandos: el bolsheviki y los demócratas reaccionarios al estilo de Bañados. Esto terminará lógicamente con la expulsión de los reaccionarios (o sea el 95% que sigue a los Bañados, Malaquías, etc.) o con

El diputado demócrata Pradenas del bando bolsheviki al referirse al patriota Chanks del bando de los Malaquías, dijo textualmente en una reciente entrevista:

«--¿Las declaraciones del senor Chanks que le han pare-

—Que este compañero ha leído poco y por eso confunde lamentablemente la comuna de Chile. administrada por los célebres alcaldes que todos conocemos y al servicio del régimen actual,

con el comunismo puro!
Por lo demás, las declaraciones hechas por él, las hicieron antes el obispo de Dodona, Monseñor Edwards, el arzobispo y el senador señor Valdés Busta-

Con esto queda dicho todo».

Nuestro pésame a los falsos demócratas que ¡al fin! se están sepultando bajo el peso de su propia inepcia.

Estadistica

El distinguido senador demócrata señor Bañados, como representante de un partido que propicia el derecho de las mayorías, se va a dar un disgustazo cuando conozca los resultados de su hermoso discurso.

Nosotros que nos dedicamos a observar los fenómenos públicos hemos hecho una pequeña esta-

El señor Bañados ha obtenido el aplauso de su colega Valdés Bustamante y del partido con-servador que ha editado sus discursos y los ha repartido prolusamente.

En cambio ha sido condenado por los dos tercios de su partido; por la mayoria de sus correligionarios del parlamento, y por la unanimidad de los periódicos

Después de esto, no le queda al señor Bañados más ruta que la que conduce a la aristocracia.

Manifiesto del Grupo Universitario Lux a los Estudiantes e Intelectuales de Chile

El actual régimen capitalista, basado en la propiedad privada, está haciendo crisis y para mantenerse, empieza a hacer concesiones a los que explota. Pretendiendo remediar situaciones pasajeras, deja existente la base de la desigualdad.

Dia a dia los politicos y gobernantes nos ofrecen varias reformas que, según ellos, solucionarían el problema económico. Si así fuese, ha tiempo ya que en Alemania, Inglaterra, etc. estaria resuelta la cuestión. En efecto, en estos países, después de grandes esfuerzos, las clases explotadas han obtenido ciertas concesiones que les permite vivir más o menos como seres humanos. Sin embargo, el problema social en estos países, lejos de atenuarse, adquiere cada día caractéres de mayor gravedad. Se necesita, pues, un cambio fundamental en el sistema económico, cambio que no se puede obtener sino atacando el capitalismo en sus instituciones fundamentales.

Cada régimen económico tiene sus instituciones caraterísticas, especificas, que no pueden funcionar en otro régimen. Así, el Parlamento, las fuerzas armadas y el sistema judicial actuales, son instituciones que unicamente pueden funcionar en el capitalismo y para el capitalismo.

No se puede, pues, derribar el capitalismo sin atacar sus instituciones especificas.

Todo demuestra que el sistema económico actual es ya incapaz de responder a las necesidades de la época. El producto del trabajo común queda en poder de una minoría insignificante, la que, entonces, sojuzga, dirije y oprime a la mayoría productora. Para mantenerse en una situación tan injusta y arbitraria, el capitalismo distrae a los obreros del terreno de la lucha de clases. Al efecto, les inculca sentimientos que las obliguen a destrozarse mutuamente en nombre de símbolos tantos más ficticios cuanto que han sido creados con ese

Las guerras son fomentadas unicamente por los capitalistas ya sea para esquivar la solución de problemas sociales internos; ya sea para lanzarlos a la conquista de regiones ricas en productos comerciables o para obtener un predominio o privilegio comercial cualquiera.

Resulta, entonces, la necesidad de un régimen económico en que las fuerzas productivas y el pro ducto del trabajo, sean de propiedad común.

Desapareciendo la opresión económica, las instituciones específicas del nuevo régimen perderán el carácter opresivo e

injusto que tienen en la actualidad.

Una sociedad en la que se tenga el derecho de satisfacer ampliamente las necesidades ma teriales e intelectuales; en la que el trabajo común pase a ser también propiedad común; en la que desaparezcan las matanzas colectivas; en la que el famoso gobierno del pueblo por el pueblo sea tal y no el gobierno de unos cuantos viñateros e industriales: una sociedad, en fin, en que desa. parezca la explotación del hombre por el hombre, y en la que el obrero, en vez de ser una máquina más o menos barata, pase a ocupar la categoría del ser humano, consciente y libre.

Para conseguir todo esto necesitamos derribar al capitalismo atacándolo en sus instituciones específicas. Esto debe hacerse por la acción del proletariado que debe unirse en organismos de lucha, o sea, de acción revolu cionaria. Estas asociaciones de lucha deben formar también organismos que se hagan cargo de la producción y repartición en el período de transición revolucio-

Es indispensable para atacar las instituciones capitalistas abstenerse de tomar parte y contribuir de cualquier modo a su funcionamiento. D. be, pues, boycotearse eficazmente esas instituciones que se han hecho sólo para mantener el capitalismo.

Creemos que es deber de todo hombre consciente contribuir a la supresión del actual régimen de violencia y de injusticia. Este deber es mayor aún para los intelectuales que han sido siempre los que han reflejado el sentir de las masas, e impulsado las revoluciones.

El Grupo Universitario Lux hace, pues, un llamado a los intelectuales para combatir el espiritu reaccionario que tiende a invadir todos los campos de actividad chilena. Pretendemos orientar a instituciones como la Federación Obrera de Chile y la Federación de Estudiantes, que cada dia tienden más hacia el colabo. racionismo burgués.

El Grupo Universitario Lux In vita a todos los intelectuales chilenos a que ingresen a sus filas y contribuyan al' progreso de la idea y la acción revolucionaria.

